



## Juli 2021 Newsletter–Nr. 8

### Vor Ort wirksam beteiligt.

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Interessierte und Aktive in der Patientenvertretung und Gesundheitspolitik in Nordrhein-Westfalen,

wie wir alle beobachten können sind die Inzidenzzahlen zurückgegangen, so dass wir zumindest den Sommer mit wenigen Einschränkungen genießen können. Die Koordinierungs- und Vernetzungsstelle nutzt den Sommer für eine Sommerpause sowie einer guten Vorbereitung für die anstehenden Termine im Herbst!  
Bei Fragen oder Anliegen rufen Sie uns gerne an oder schreiben Sie uns eine E-Mail.

Wir freuen uns von Ihnen zu hören!

Herzliche Grüße

Ihr Team der Koordinierungsstelle der Patientenbeteiligung NRW  
Gregor Bornes, Omid Nowzamani, Anna Thämmig und Jana Kirstgen

#### Inhalt:

1. Neues aus dem Projekt
2. Ankündigungen
3. Materialien zur Patientenbeteiligung
4. Termine

\*\*\*\*\*

#### Neues aus dem Projekt

##### Fachtagung vom 21.6.2021: „Gesundheitsversorgung aus Patientensicht“

Die Patientenvertretung in Nordrhein-Westfalen hatte zum 21. Juni 2021 zur erstmals ausgerichteten Fachtagung „Gesundheitsversorgung aus Patientensicht“ eingeladen. Organisiert wurde die Online-Videokonferenz von der Koordinierungs- und Vernetzungsstelle der Patientenbeteiligung NRW. Eingeladen wurden die beiden tragenden Organisationen PatientInnen-Netzwerk NRW (PNW) und der Koordinierungsausschuss NRW (KooA) sowie ausgewählte Interessierte der Fachöffentlichkeit. Die Fachtagung hatte das Ziel, gemeinsame gesundheitspolitische Positionen des PNW und KooA zu schärfen und daraus Handlungsempfehlungen an

die Politik abzuleiten. Konkret wurden dabei drei Themen betrachtet, die im Workshop-Format intensiv diskutiert worden sind:

- Sektoren- und berufsübergreifende Versorgung aus Patient\*innensicht
- Qualität und Transparenz in der Versorgung
- Barrierefreiheit in Einrichtungen des Gesundheitswesens

Als Impulsgeber war zunächst Prof. Dr. Josef Hilbert, Sprecher des Netzwerks Deutscher Gesundheitsregionen, eingeladen. Herr Hilbert stellte das Zukunftsmodell Gesundheitsregionen (<https://www.deutsche-gesundheitsregionen.de/>) vor. Er berichtete, dass in einer Gesundheitsregion Akteure des Gesundheitswesens aus den verschiedensten Sektoren zur Förderung der öffentlichen Gesundheit zusammenkommen, um den Austausch zu fördern und neue Projekte in der Gesundheitsbranche zu initiieren. Dr. Sabine Schipper, Geschäftsführerin der Deutschen Multiple Sklerose Gesellschaft NRW (dmsg NRW), ordnete die Gesundheitsregionen anhand eines Erfahrungsberichts aus der Versorgung ein. Die folgenden Workshops haben sich zum Impuls vortrag und den jeweiligen Workshop-Themen intensiv ausgetauscht. Konsens in allen Gruppen war, dass das Wissen und die Mittel da sind, um klare politische Positionen zu formulieren. In der nächsten Phase soll es in die Umsetzung gehen und in einem mehrstufigen Prozess Wahlprüfsteine für die Landtagswahl vorbereitet werden. Selbstverständlich können Sie demnächst auf der Homepage der Koordinierungs- und Vernetzungsstelle den Tagungsbericht lesen. Wir halten Sie auf dem Laufenden!

### **Abstimmungstreffen der Patientenvertreter\*innen am 17. Mai 2021**

Am 17. Mai fand das diesjährige Abstimmungstreffen der benannten Patientenvertreter\*innen statt. Das Abstimmungstreffen richtet sich an diejenigen Patientenvertreter\*innen in NRW, die als sachkundige Personen offiziell für Gremien nach §140f SGB V vom Koordinierungsausschuss NRW benannt sind. Dabei handelt es sich um Gremien im Bereich der Bedarfsplanung und Qualitätssicherung. Das Treffen dient dem kollegialen Austausch, der Abstimmung von Inhalten und der Weiterbildung in der Bedarfsplanung.

Beim gut besuchten Online-Abstimmungstreffen stand zunächst die Weiterbildung der Patientenvertreter\*innen im Fokus. Frau Juliane Neubürger sowie Frau Ina Dobbert von der KVWL hielten einen Vortrag zum Thema „Ermächtigungen zur Teilnahme an der vertragsärztlichen Versorgung.“ Herr Michael Spörke vom SoVD NRW machte in seinem Vortrag die „Bedeutung von barrierefreier Medizin in NRW“ deutlich.

Anschließend haben sich die Patientenvertreter\*innen über die aktuelle Arbeit in den gesundheitspolitischen Gremien ausgetauscht. Die Koordinierungs- und Vernetzungsstelle nahm eine positive Grundstimmung in der aktuellen Gremienarbeit auf. Beim Thema Gremienformat gab es die Rückmeldung, dass die Online-Videokonferenzen gut funktionieren und sich die Patientenvertreter\*innen einen Wechsel zwischen Präsenzformat und Online-Konferenz wünschen, sobald es die Pandemielage wieder zulässt.

### **Sommerpause**

Die Koordinierungs- und Vernetzungsstelle macht vom 9. Juli bis 02. August 2021 Sommerpause. In der Zeit sind wir nur in Ausnahmefällen erreichbar. Richten Sie in

Notfällen Ihre Fragen und Hinweise an unsere E-Mail-Adresse:  
[nrw@patientenbeteiligung.de](mailto:nrw@patientenbeteiligung.de)

Ab dem 2. August sind wir für Sie auch wieder telefonisch zu erreichen.

\*\*\*\*\*

## Ankündigungen

Jahrestagung am 1. Oktober 2021: „Kompetenzen bündeln – für ein patientenorientiertes Gesundheitswesen“

Nach dem pandemiebedingten Ausfall der letztjährigen Fachtagung freuen wir uns, Sie dieses Jahr bei der gemeinsamen Jahrestagung des PatientInnen-Netzwerk NRW (PNW) und dem Koordinierungsausschuss NRW (KooA) begrüßen zu dürfen! Die ganztägige Veranstaltung am 1. Oktober findet dieses Jahr unter dem Motto „Kompetenzen bündeln – für ein patientenorientiertes Gesundheitswesen“ statt und soll – wenige Tage nach der Bundestagswahl und einige Monate vor der NRW Landtagswahl am 15. Mai 2022 – dazu dienen die Lehren der Corona-Pandemie zu diskutieren und gesundheitspolitische Forderungen an die politischen Entscheidungsträger\*innen zu formulieren.

Im Mittelpunkt der Jahrestagung stehen Sie! In vielfältigen Workshops sollen Sie untereinander in einen Austausch kommen, Ihre Kompetenzen und Perspektive einbringen und gemeinsam diskutieren.

Die Jahrestagung wird voraussichtlich in einem hybriden Format stattfinden. Das heißt, eine begrenzte Teilnehmeranzahl vor Ort im Reinoldinum (Dortmund) und ein Teil live im Internet.

Anmelden können Sie sich ab Mitte August. Dazu gibt es eine gesonderte Mitteilung.

Wir freuen uns auf Ihr Kommen!

**Softskill Seminar am 7. Oktober 2021: „Nie mehr auf dem Schlauch stehen – die Gehirnleistung steigern.“**

Bei unserem diesjährigen Softskill-Seminar, am 07.10.2021, dreht sich alles um die Gehirnleistung und die ganzheitliche Aktivierung des gesamten Organismus. Dabei zielt das Seminar auf das Training unseres wichtigsten Organs ab, unserem Gehirn. Denn das Training des Gehirns beeinflusst die Lernfähigkeit und Aufnahmebereitschaft des Gehirns positiv und führt schlussendlich zu einer höheren geistigen Effizienz. In dem Softskill-Seminar werden die Merkfähigkeit, die Wahrnehmung, die Konzentration, das logische Denken und die Denkflexibilität nachhaltig gestärkt.

Aufgrund der aktuellen Situation wird im Laufe des Septembers entschieden, ob das Softskill-Seminar vor Ort oder online stattfindet. Genau wie die Jahrestagung können Sie sich ab Mitte August für die Veranstaltung anmelden. Sie werden dazu rechtzeitig informiert!

\*\*\*\*\*

## Materialien zur Patientenbeteiligung

### Lesetipp

Mit der Initiative „Neustart!“ gab die Robert Bosch Stiftung Bürgern und Experten Raum, gemeinsam Reformvorschläge für eine zukunftsgerechte Weiterentwicklung unseres Gesundheitswesens zu erarbeiten. Herausgekommen sind innovative Impulse, die in mehreren Publikationen dargelegt sind.

Hier gelangen Sie zu den Publikationen (<https://www.neustart-fuer-gesundheit.de/>).

\*\*\*\*\*

### Termine

Auf einem Blick, die Veranstaltungen der Koordinierungs- und Vernetzungsstelle im Herbst:

- 23.September: Infotreffen für Neueinsteiger\*innen und Interessierte
- 01.Oktober: Jahrestagung der Patientenbeteiligung NRW
- 6./7.Oktober: Softskill-Seminar
- 28.Oktober Abstimmungstreffen der Patientenvertreter\*innen